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CONSEIL DE LA FACULTÉ DES ARTS ET DES SCIENCES SOCIALES 
Procès-verbal de la réunion du Conseil de la FASS du 14 février 2024 

Salle 074, bibliothèque Champlain, 13 h 30

Présences : 
Jean-Luc Bonnaud (Histoire)  
Norma Doiron (Secteur langue et rep. 
prof., Arts) 
Guillaume Fortin (Géographie) 
Karine Gauvin (Études françaises)  
Thomas Hodd (Anglais)  
Georgette LeBlanc, rep. unité II 
Matthieu LeBlanc (vice-doyen) 
Simon LeBlanc, Rep. étud., Sc. soc.  
Cynthia Létourneau (secrétaire) 
Roger Lord (Musique)  
Gervais Mbarga (Info.-comm.)  
Denise Merkle (Traduction et langues)  
Marie-Andrée Pelland (Sociologie et 
criminologie) 
François Renaud (Philosophie) 
Lise Savoie (Travail social) 

 
Arnaud Scaillerez (Rep. prof., Sc. soc.) 
Katia Talbot (Art dramatique)  
Jean-François Thibault (doyen)  
Dominique Thomassin (resp. des suivis 
des dossiers) 
 
Absences motivées : 
Jennifer Bélanger (Arts visuels)  
Pierre-Marcel Desjardins (HEP) 
 
Poste à pourvoir :  
Rep. étud., Arts 
 
 
 
 
 

 
 
1. Adoption de l’ordre du jour de la réunion du 14 février 2024 
Le doyen souhaite la bienvenue aux membres et leur demande si des points doivent être ajoutés 
à l’ordre du jour. On ajoute le point 8.4. Départ à la retraite. 
 
Gervais Mbarga propose l’adoption de l’ordre du jour. Appuyée par Jean-Luc Bonnaud, puis 
mise aux voix, la proposition est adoptée à l’unanimité.  
 
 
2. Approbation du procès-verbal de la réunion du 18 décembre 2023 
Le doyen vérifie si le projet de procès-verbal reflète bien les propos tenus lors de la dernière 
réunion et si des membres souhaitent y apporter des modifications. Il rappelle que les coquilles 
doivent être signalées directement à la secrétaire. 
 
Denise Merkle propose l’approbation du procès-verbal. Appuyée par Thomas Hodd, puis mise 
aux voix, la proposition est approuvée par la majorité. 
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3. Affaires découlant du procès-verbal de la réunion du 18 décembre 2024 
Le vice-doyen n’a rien à signaler à ce sujet. 
 

7. Prix Vo-Van 
Le doyen indique que la thèse de doctorat en sciences du langage de Natalie Melanson 
Breau, intitulée Le slogan right fiers des Jeux de la francophonie canadienne : d’une polémique 
sociolinguistique à une formule, soumise comme candidature au prix Vo-Van, n’a pas été 
retenue par le comité de la FESR.  

 
 
4. Affaires étudiantes 
Simon LeBlanc indique que l’Association étudiante en sciences sociales, en collaboration avec 
le Conseil étudiant des Arts, s’affaire à organiser le prochain banquet qui aura lieu à l’hôtel 
Crowne Plaza le jeudi 28 mars 2024, de 18 h à 22 h.  
 
Concernant les prix de mérite, il précise que chaque direction recevra par courriel, au cours 
des prochains jours, le formulaire pour soumettre les candidatures de celles et ceux qui se sont 
démarqués dans leurs études. 
 
Les Jeux de la science politique, tenus à Sherbrooke en janvier, se sont avérés positifs et 
enrichissants comme expérience. La délégation de l’Université de Moncton est arrivée au 7e 
rang sur 9. On souhaite apporter des améliorations quant à l’organisation, avec la collaboration 
de la FÉCUM, notamment pour couvrir les frais de déplacement étant donné la distance 
considérable à parcourir.  
 
 
5. Création/modification/évaluation de programmes/cours 

5.1. Faculté des arts et des sciences sociales 
5.1.1. Création du microprogramme d’initiation aux arts et aux sciences sociales 
[Annexe 1] 

Le vice-doyen assure un suivi au sujet de la mise en place du microprogramme d’initiation aux 
études universitaires à la FASS afin qu’il soit d’abord approuvé par le Conseil de la FASS, et 
par la suite, par la Formation continue. Ce microprogramme comprend une liste de cours 
existants avec quatre cours d’introduction de niveau 1000, dont le cours obligatoire FASS1000 
– Initiation au travail intellectuel. Une membre suggère d’ajouter le cours CRIM1010 à la liste. 
 
Pour les cours de français et d’anglais, le vice-doyen précise que l’on doit toujours faire les 
tests de classement à l’avance et qu’ils ne seront pas administrés sur demande. 
 
Un membre présente le point de vue des élèves en précisant le fonctionnement des cours à 
l’école secondaire.  
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Les membres discutent de certains aspects de ce microprogramme et des cours médiatisés 
offerts par la Formation continue. 
 
Matthieu LeBlanc propose l’adoption de la proposition. Appuyée par Lise Savoie, puis mise 
aux voix, la proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
5.2. Département d’histoire et de géographie 

5.2.1. Création de la mineure en environnement et en géographie [Annexe 2] 
 

Guillaume Fortin présente la mineure en environnement et en géographie qui découle du 
nouveau projet de B.A. avec majeure en environnement et géographie (approuvé par le CFASS 
en juin 2023). Il dresse la liste des nouveaux cours en justifiant leurs choix.  
 
Le directeur adjoint invite les membres à lui poser des questions et à lui faire part de leurs 
commentaires. Une membre en profite pour souligner l’apport de ces nouveaux cours aux 
autres disciplines et pour féliciter le département.  
 
Jean-Luc Bonnaud propose l’adoption de la proposition. Appuyée par Denise Merkle, puis 
mise aux voix, la proposition est adoptée à l’unanimité.  
 
 
6. Suivis : RDD/CPR/CAQ/CDR/CPS/CDP/SCDP/Sénat 
Ni le vice-doyen ni le doyen n’ont de renseignements à transmettre à ce sujet. 
 
 
7. Demandes d’exemptions | Examens finaux (4) [Annexe 3] 
Le vice-doyen présente la demande d’exemption d’examen final pour les cours ICOM2900 – 
Faits et vérifications, FLSA2501 – Lecture et style II, FRAN1500 – Communication orale, et HIST4150 
– Europe médiévale (séminaire). 
 
Matthieu LeBlanc propose l’adoption des demandes. Appuyée par Katia Talbot, puis mise aux 
voix, la proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
8. Informations 

8.1. Budget 
Pour la prochaine année universitaire, le doyen a présenté un budget équilibré, dont il recevra 
une confirmation en avril. Il a fait une demande supplémentaire de plus de 100 000 $, 
notamment en lien avec les déficits chroniques des financements du PLO pour le secrétariat 
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du Secteur langue et du Département de traduction et de langue, de même que pour les charges 
de cours en français (FRAN). 

Le doyen précise que nous n’avons toujours pas de nouvelles d’une demande de financement 
qui pourrait couvrir le remplacement du parc informatique dans différentes unités de la faculté. 

8.2. Planification stratégique (suivi) 
Le vice-doyen invite les membres à lui soumettre des idées d’ici la semaine suivante. Les 
membres en discutent.  

8.3. Prix d’excellence en enseignement et Prix d’excellence en encadrement 
Le doyen rappelle que les membres ont reçu l’information concernant ces prix et qu’il est 
possible de soumettre des candidatures. 

8.4. Départ à la retraite 
Le doyen explique que la procédure en vue des départs à la retraite doit être effectuée à l’avance 
puisque nous voulons afficher les postes le plus tôt possible à l’automne. Il recommande de 
commencer à préparer le profil des postes et de lui faire parvenir les demandes au plus tard à 
la fin septembre pour que les postes soient affichés au plus tard au début novembre. 

9. Clôture de la séance
La séance se clôture à 14 h 47.

Cynthia Létourneau, secrétaire 

Jean-François Thibault Matthieu LeBlanc


